



**Jérôme Bosch (#1450-1516.)
Jean Baptiste au désert, 1489
Volet supérieur isolé d'un retable.
Musée Lazaro Galdieno, Madrid.**

L'Évangile du second dimanche de l'avent nous invite à méditer autour de la figure de Jean Baptiste.

Les peintres ont souvent représenté Jean Baptiste, prêchant dans le désert. Ici Jérôme Bosch peint Jean Baptiste en prière, dans un paysage symbolique qui n'est pas une représentation du désert...

Disposons-nous à la contemplation silencieuse de ce tableau, en commençant par l'observer.

Jean Baptiste, se soutenant la tête d'une main, est tourné vers son intériorité, tout en fixant et en désignant de l'index de son autre main l'agneau de Dieu. « Voici l'agneau de Dieu qui enlève le péché du monde. » (Jean, 1, 29). Il est appuyé sur un rocher moussu qui évoque à la fois un tombeau et un autel.



Le paysage présente des éléments contrastés. L'arrière-plan s'ouvre sur l'horizon de montagnes verdoyantes, et des bosquets, verts également, évoquent la puissance de la vie. L'eau est également présente : un fleuve où s'abreuve un sanglier, un étang peuplé de quelques canards. L'eau vive. Le Jourdain, l'eau du baptême.

En même temps, des arbres aux teintes automnales qui annoncent le dépouillement de l'hiver. Au loin, des rochers découpés, hérissés, aux formes presque monstrueuses. Et, au premier plan, une mandragore picorée par des oiseaux. Cette plante était connue pour sa toxicité et ses propriétés hallucinogènes. Le rêve de paradis artificiels. La tentation de fuir la réalité.

Pour la méditation.

- *En ce temps de l'avent, nous sommes appelés à la conversion. « Convertissez-vous, car le royaume des Cieux est tout proche. » (Matthieu, 3,2). Contemplant « mon paysage intérieur », je repère ce qui est porteur de vie, chemin de vérité, ou, à rebours, tentations mortifères, risques d'illusion...*
- *En ce temps de l'avent, nous attendons la venue de Jésus et nous nous inclinons bientôt devant l'enfant de la crèche. Est-ce bien déjà l'agneau de Dieu que nous contemplons, qui sera mis à mort sur la croix ?*
- *Face à mes attentes et mes aspirations, est-ce bien le Royaume de Dieu que j'attends et dont je suis prêt à préparer la venue ?*

Méditation proposée par l'Équipe diocésaine de la vie spirituelle.

Une équipe à votre service pour vous accompagner dans l'expérience de la vie spirituelle, de la prière, de l'écoute de la Parole.

edvsbourges@gmail.com